

EL PROGRESO

Diario de la tarde.

Quito—Ecuador—Jueves 6 de Abril de 1899.

Año I—N° 11



EL SIGLO XX



ESPLENDIDO SURTIDO DE MERCADERIAS POR MAYOR Y MENOR

Especialidad en artículos para caballeros. Telas de seda, lana y algodón para trajes de señoras. Sombreros para señoras, última novedad. Botas y zapatos de cabritilla negra, dorada y raso blanco para señoras. Lanas de todas clases y colores para trajes y para tejer. Objetos de fantasía, cinturones. Casimires y paños para caballeros y señoras. Merinos negros y de colores. Zapatitos negros y de colores para niños. Zapatones de caucho. Camisetas y calzoncillos de lana y de algodón. Camisas todas clases y colores. Plumeros para sacudir el polvo. Corbatas gran surtido. Juguetes gran surtido. Papel de imprenta.

L. M. Marín & Cia.

GONZALES & RIVAS

COMISIONISTAS
—CASILLA N° 4. — GUAYAQUIL—

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas.
Hipotecas, Préstamos, Descuentos, Sección especial de depósitos de Ahorro.
Compra y venta de mercaderías a Comisión, Arreglos de título de propiedad, Embarques, Inventario, Balances, y Seguros de Vida, Marítimos y Contra Incendio.
Oficina — Calle de Pichincha, casa del señor Aurelio Aspiazú, al lado del Banco del Ecuador.
— Guayaquil.

RAMON F. MOYA

CARRERA DE CHILE—CALLE DE ESCRIBANOS.

Tiene constantemente de venta

Aguardientes de uva: — Locomba, Italia, Moscatel.	Jerez oro.
Agua de Florida.	“ ámbar.
Aperito, “El mejor del mundo”	“ dulce.
Amargo Iyrie.	“ abocado.
Gerveza “El Condor”.	Valdepena — Priorato — Madera — Oporto — Aumentillado.
Champagne, las mejores marcas	Moscatel — vino de pasas.
Cognac, “ “ “	Reconstituyente.
Corbatas, un gran surtido.	Vinos franceses.
Espermas Imperiales.	Burdeos tinto. — Gran surtido desde \$j. 0.80 hasta \$j. 5.00.
Mayores de Guayaquil.	Vinos blancos. — Graves — Fronsac. — Sauternes — Domaine de Patareou.
Papel billete en cajitas.	Vermout francés é italiano.
Papel de oficio.	
Vinos españoles un surtido completo.	
Jerez seco.	

VINERIA “LA CENTRAL”

AGENCIA DE COMISIONES Y CONSIGNACIONES

Calle de Pedro Carbo, Cuarta cuadra

CUAYAQUIL—

Esta acreditada Vineria única en su clase en el Ecuador tiene constantemente de venta un surtido completo de Vinos legítimos de Francia, España, Italia California, Perú y Chile, al alcance de todas las fortunas en envases apropiados para el uso de la familia. Este surtido, es el mejor elogio que de dicha Vineria pueden hacer sus propietarios. Atendemos las órdenes que son impartidas con prontitud y esmero, tanto de los artículos que expendemos cuanto a las comisiones y consignaciones que se nos encomiendan.

Fernández y C.
Propietarios.

ALBUM ECUATORIANO

REVISTA ILUSTRADA MENSUAL DE LITERATURA

Colaboración constante de los más distinguidos escritores nacionales

DIRECTORES PROPIETARIOS:

LUIS DILLON Y MIGUEL CORRAL

Se halla de venta en la Librería Americana de Francisco Urrutia y en la Imprenta “La Novedad” del señor José M. Proaño.

Enlille Valdieso Palacios

Fabricante de sellos de caucho.
QUITO—ECUADOR.

ARGENTINO KISTENMACHER
Propietario.

J. G. Vogel & Sohn.

Tengo de venta 10 pianos verticales y 2 de mueble con la acreditada fábrica de

PIANOS

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN EL ECUADOR.

Número suelto	\$j. 0.05
Por un mes	“ 1 —
Por tres meses	“ 2.80
Por seis meses	“ 5.20
Por un año	“ 10 —

EN EL EXTERIOR.

Por un mes	\$j. 1.40
Por tres meses	“ 4 —
Por seis meses	“ 7.80
Por un año	“ 14.80

CONDICIONES.

PARA LA LOCALIDAD.

Será considerado suscriptor, como lo anunciamos en nuestro primer número, todo aquel que, pasadas veinticuatro horas de haber recibido el N° 1° de “El Progreso”, no lo hubiese devuelto, ó que, después de pagado, omitiere la circunstancia de poner en conocimiento del Administrador, su voluntad de no aceptar la suscripción.

PARA NUESTROS AGENTES EN PROVINCIAS.

Se servirán enviarnos por correo los nombres de los suscritores. Los anuncios que deseen los interesados, se publicarán en la sección que se indique, y en el tamaño y forma que ellos pidan.

El precio será convencional por ahora, hasta que demos á conocer la tarifa que regirá en el diario.

Los agentes en las capitales de Provincias, están facultados para nombrar en los cantones las personas que deben desempeñar el cargo de agentes; pero será menester que lo comuniquen á la Administración.

Los agentes en cantones darán á los de cabecera de Provincia razón nominal de los individuos que se suscriban á “El Progreso”; y estos últimos á su vez lo harán al Administrador.

PARA LOS AGENTES EN EL EXTERIOR.

Recibirán los anuncios que se proporcionen, los remitirán á la Administración de “El Progreso”, noticiando su tamaño y forma; el precio será relativo al espacio que ocupen y será comunicado oportunamente.

Enviarán también la lista de suscritores, eliminando por completo los morosos.

A LOS AGENTES EN GENERAL.

Tendrán como remuneración de sus servicios, el veinte por ciento por suscripciones y avisos; y al hacer las remesas correspondientes de dinero, se cubrirán la que les corresponda en proporción.

EL REGENTE.

FELICIS PASCUAS.

Han llegado al almacén del infrascripto los siguientes artículos que por su calidad y baratura son los mejores de la plaza. Galletas Gaufrettes, de cacao, ron, limón y naranja.

Galletas inglesas de la acreditada fábrica de Peek Frean & Co. Envases en cajas de fantasía, baldes, cajas de libra y de media libra. Surtido de galletas. Combinación, Soda, Milk, A, B, C, Lunch, Geum, etc. etc.

Ciruelas é hijos pasos, en botes y medios botes.

Bambones en cajitas de fantasía y por libras.

Mostaza francesa. Espárragos. Aceitunas. Pasas. Avellanas. Queso Gruyer. Maquereaux. Salmón, Langosta Thon. Pastel de hígado trufado, Alcázaras. Arrozones ahumados. Fideos italianos. Pimienta. Clavos. Cominos. Canela. Pimienta blanca de Siempore.

Espermas finas. Baldes de estaño.

Agua gaseosa de Club.

Corchos de todo precio.

Cognac Bolivar. — Italia. — Cerveza Pilsen.

Uvas blancas. Sardinias. Petits-Pois.

Haricot Vert. — Champiñones.

Vinos tintos de Burdeos, desde \$j. 1.20 la botella hasta \$j. 3.

Vinos españoles en barriles y botellas. Cerveza “El Pabellón Alemán”. Cognac “Larcher”. Fourton. Jerez seco y dulce. Oporto. Chaupaña de varias marcas. Laza inglesa. Quito, 1° de Abril de 1899.

Vicente URRUTIA.
CARRERA DE GARCIA MORENO, N° 50.

"EL PROGRESO"

Quito, Abril 6 de 1899.

LA FUERZA ARMADA

Dijo en una ruidosa ocasión León Gambetta que las bayonetas servían para todo, menos para sentarse en ellas; aludiendo á la poca fuerza moral que prestan las armas á los malos gobiernos, á los que han cometido todas las faltas, según el apóstrofo de Thiers al Imperio de Napoleón el chico.

La fuerza bruta, sin embargo, representa un gran papel en este siglo, á pesar de las bellas frases de los tribunos, que resuena y expresan las aspiraciones de los pueblos en demanda de justicia.

Por el peso omnímodo de las armas está supeditado el derecho, en la mayor parte del orbe de la tierra, sin que valga el trabajo de los pensadores para lograr que el hierro exterminador se convierta en instrumentos útiles para la vida del hombre.

Nótase en Europa que las naciones de más poderoso cerebro, son las que menos confianza tienen en las soluciones de la paz. Así es el mundo.

Mas existe una compensación para la Justicia, y es que ella se hace valer también por medio de las armas, las que entonces son un baluarte y la mejor garantía de la libertad de los pueblos.

Si es cierto que sirven para oprimir, también es verdad que redimen á las naciones: cuando Grecia cae bajo el alfanje del turco, Cuba por medio del machete conquista su independencia.

El uso bueno ó malo que se haga de la fuerza, lo que le da ó le quita prestigio ante el criterio liberal; que no será equitativo condenar sin apelación el recurso de las armas.

Cuando logremos la vida espiritual y sin malicia, por la que tantos suspiran, nos habremos libertado de la violencia; pero hay quien crea muy distante la realización de ese ensueño, dulce y sabroso para los que tienen fe.

Dicho lo anterior, quedamos sin cuidado al afirmar que el liberalismo del Ecuador le ha de estar muy reconocido á su Ejército, de quien es deudor inmediato del Poder y de su permanencia en el Gobierno de la República.

Obraron muchas causas, sin duda, en el prestigio liberal, por que la trama de los acontecimientos políticos es muy sutil y complicada; mas por las armas, en primer término, es como hemos adquirido y conservamos nuestra posición actual ante propios y extraños.

El partido liberal no ha podido reducir á su enemigo á la discusión serena y razonada para vencerlo en ese palenque; no ha logrado que el bando clerical se someta lealmente á los dictados de la opinión pública; no se le ha concedido siquiera neutralidad en campo abierto para juzgar de sus propósitos: hásele combatido en la sombra, en la encrucijada, y por medio de la exageración, de la mentira y la calumnia.

Merced á nuestros valerosos soldados, es como hemos podido reducir, acosar y rendir á los conservadores en los campos de batalla.

Nos reconciliamos, pues, con

la fuerza armada, sin ser draconianos ni medianamente autoritarios.

Es que nuestro Ejército ha sabido comportarse muy bien en los combates, para conseguir el triunfo; pero mejor después de ellos, para obedecer las leyes dentro de la moderación y la disciplina.

En el soldado esto equivale á vencer dos veces: á derrotar á los enemigos, y á triunfar de los apetitos que se sublevan en el corazón cuando nos sonríe la fortuna.

El gremio militar va ganando de día en día en la consideración pública. No participa de la vileza de los amos, como en los tiempos del terrorismo. Es un amparo social, reconocido por los mismos que llevaron la peor parte en la última contienda. Distínguese por el valor, la convicción, la lealtad y la nobleza con los vencidos.

En la guerra que terminó no depuso su ira para echarse sobre el hombro al herido conservador y partir el pau con los prisioneros!

Depende de aquí que todos se interesen por la suerte del Ejército, que tiene la alta misión de defender la libertad y la paz.

El señor General Alfaro en su última alocución puso en su lugar á nuestros combatientes.

"Soldados"—les dijo.—"Vosotros que os habéis cubierto de laureles en tantos campos de batalla; vosotros que habéis dado ejemplos de lealtad y heroísmo, dignos de admiración universal; vosotros sois los privilegiados guardadores de la paz, los infatigables colaboradores en la regeneración social. Seguid esa senda de sabéis abandonado; seguid deridiendo con ardor la santa causa del pueblo, y contad en que siempre compartiré vuestros peligros y vuestra gloria."

Es urgentísimo organizar el Ejército conforme á los adelantos modernos, para que añada á sus méritos los conocimientos en el arte de la guerra, que realzan al soldado de nuestro tiempo.

Podemos asegurar que de eso se ocupa el Gobierno.

Libros en blanco, papetería y útiles de escritorio, completo surtido.

CABLE

ALEMANIA

BERLIN, 4.—El Dr. Von Hanan encargado del Departamento de Relaciones Exteriores, al ser interrogado hoy sobre los sucesos de Samoa, dijo: no tenemos noticia oficial respecto de que el Cónsul Alemán Rose, haya expedido una proclama, motivo por el cual no podemos decir cual sea su contenido.

Imparciales como fuimos en el caso del Dr. Raphael, diré que si Rose ha expedido una proclama provocativa nosotros la desaprobamos. Rose protestó en una reunión de Cónsules, según sabemos y eso es muy distinto á una proclama, cuando fue preguntado en qué estado se hallaban las negociaciones, con cuyo motivo había tenido ayer una larga conferencia con el Embajador Británico y otra hoy con el Embajador Americano.

EE. UU. de AMERICA

WASHINGTON, 4.—Lord Salisbury ha aceptado el plan propuesto por Alemania para el arreglo de la cuestión Samoa, nombrando una comisión tripartita.

ANTILLAS

PORT AU PRINCE, 4.—Las relaciones entre las Repúblicas de Hayti y Santo Domingo se hallan muy tirantes, á consecuencia de los litigios respecto de los territorios reclamados por ambas Repúblicas. Los dos Gobiernos están concentrando sus tropas en sus respectivas fronteras; y ya se dice que los dominicanos han invadido el territorio Haytiano y que han ocupado las cacabas.

ESTADOS UNIDOS

NEW YORK, 4.—Un cablegrama especial de Manila para "The Herald", dice que los reconocimientos practicados hoy se hicieron sin encontrar oposición.

JAPON

HONG KONG, 5.—La Junta filipina de este puerto ha hecho una publicación extraordinaria, declarando que existe una misteriosa intriga entre el Vaticano, el Mayor General Merrit, Mc-Kinley, Otis y el Arzobispo Irlandés.

ALEMANIA

BERLIN, 5.—En el Departamento de Relaciones se está esperando la respuesta final de la Gran Bretaña sobre la cuestión de Samoa.

AUSTRIA

VIENA, 5.—Murió hoy el Archiduque Ernesto de Austria.

ITALIA

ROMA, 5.—El Papa se levantó hoy, pero no pudo hacer ninguno de sus trabajos ordinarios, como pretendía.

Arros de castilla superior vende JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

INSERCIÓN

PIEDAD Y FE

(Fracmentos de un artículo del Dr. Peralta.)

Piedad es fuego purificador que abrasa sin consumir el corazón de los mortales; transformándolo en incienso de propiciación, en perfume delicioso que se levanta de la tierra y llena todos los ámbitos del imperio. Piedad es aquella unión inefable del alma con el Creador, meditante la cual se reviste el hombre de beatitud anticipada y vislumbra desde esta oscura manición de pesares, las puras y santas fruiciones de los escogidos. Para ser piadoso, monaster es traer la conciencia sin mancha, y haber hollado con el calor heroico todas las pasiones, todas las vanidades del mundo. Pero, como disputándole el campo á la piedad, ahí está la hipocresía, esa furia engendradora de pecados, abriendo de par en par las ignias y pagorras puertas del infierno. Y gran llevar sus ofrendas á la hipocresía, al monstruo con cabeza de Medusa y demencia semejante al monstruo que trasquila veneno corrosivo; y enyas santimonias miradas son á modo de dardos encendidos, que se van buscando la víctima que han de atravesar de parte á parte.

Y no se tome á mucho mi decir; por que los devotos me están sacando verdadero con sus arciones diarias. Llevan á Dios en los labios, y su pecho es fragua de iniquidades; ostentan la cruz por divisa, y le ponen acañanzas á la virtud, y le maldecen al hermano, y se gozan en la ajena desventura, y se hartan de pecados, sin recordarse los ni zozobras; predicán el ayuno y la mortificación, y se revuelcan á toda hora en las zahuradas de la intemperancia y las disoluciones; encienden la caridad, y le roban el pan al pobre, le roban el harapo al mendigo, le roban la mortaja al desgraciado, le roban al altar mismo, con la mayor impudencia; se jactan de amor al prójimo, y no respetan ni los secretos del hogar, es lujulable santuario de la familia, y festejan el exterminio del enemigo, y escarnecen año los cadáveres, y bailan sobre charcos de sangre, y escuden el rencor y la venganza en lo mas oscuro de su alma; recitan oraciones y preces sin descanso, pero con lengua avezada á la lujuria y á la calumnia, con lengua que destila hiel y ponzoña; tienden las manos al cielo, pero esas manos lúbricas, inmundas, son abominación ante los ojos del Altísimo. ¡Qué confesión, qué comunión, qué santidad, si esos miserables apenas han retirado el pie del templo, le atentan, le estrujan, le dan de bofetones, le pisan, le muerden al primero que topa con ellos, en la calle! Qué confesión, qué comunión, qué santidad, si esos hipócritas se están sembrando la discordia en las familias, buscando como burtarle los bienes al vecino, fraguando la ruina del adversario, corrompiendo los castos oídos de la doncella, inquietando la virtud de la casa, da engañando al inocente, y bebiéndose el sudor del pobre? Qué confesión, qué comunión, qué santidad, si esos sacreles se escudan con su falsa piedad, para cometer impunemente toda laya de atrocidades!

La virtud no es solamente un nombre; amor á Dios, amor á nuestros semejantes, amor á nosotros mismos, son los elementos de ese fuego sagrado que está dándole vida al espíritu, y que se llama virtud. El ise por ahí, cantando letanias á grito herido, para alucinar al pueblo, no es virtud; el dejarse ver en los templos, con aire de Ambrosio Lamela, cargado de camándulas, de rosarios y de todas aquellas "piadosas nadas" con que la hipocresía seduce y engaña á las muchedumbres, no es virtud; el convertirse en goulonero de todas las procesiones, en prioste de todas las cofradías, en miembro de las congregaciones, no es virtud. Aversión al mal, desligamiento de todo lo deleznable, aspiración suprema á la santidad, son las señales del hombre virtuoso: el que se anda en amor y compañía con el interés y el disimulo, la ambición y la soberbia, la lujuria y la gula, la ira y la venganza, el sacrilegio y la blasfemia, es rales de santas.

Virtud es fuerza: el hombre virtuoso, atleta invencible en el estadio de la moral. ¡Pudieran los devotos ganarse la corona del triunfo, en descomunal combate con los vicios! Ven acá, tú, que te jactas de virtuoso; veu acá, y mira si podrías salir airoso de una de esas terribles pruebas por las que han pasado los amantes de la virtud. ¡Ves aquel hombre de hermoso pero austero semblante, que se va por esa calle de Aternes, platicando con sabios y esclarecidos varones! Lo llaman Jenócrates; y es tenido por el más virtuoso de los griegos. Aristipo hablaba un día de la severa virtud del filósofo:—Yo os lo presentaré esta misma noche, coronado de pámpanos y haciendo libaciones al Dios de Pafos—dijole Lais, esa amable loca que le trastornó el juicio aún al viejo Demostenes. Media hora después, Jenócrates—cubierto, grave, con paso lento y mirada austera—pen traba en el perfumeo y riquísimo aposento de Lais. Levantó el filósofo una cortina de púrpura, y vió á la taimada siciliana, bañando los abundosos cabellos, como nereida, en las cristalinas tinas que bullían en el cincelado tazon de una fuente de alabastro. Dió un grito, fingiendo sorpresa, la seductora bellaica; é hizo ademán de huir del intruso que así profanaba los misterios de la hermosura. La misma deidad de Guido, no era más bella que Lais en aquel momento: sus mejillas encendidas, freccas, aterciopeladas, no eran sino dos rosas gemelas, humedecidas por las lágrimas de la aurora; sus labios voluptuosos, entreabiertos, purpúreos, brindaban amor y delicias; sus grandes ojos negros lanzaban, ora miradas de fuego que envolvían en una llama invisible al pobre Jenócrates, ora miradas lánguidas, persuasivas, suplicantes. Al fin habló la encantadora: Atado á un árbol—exclamó con voz lásticas, semejantes á un concierto de suspiros ténues, de gemidos lejanos, de conlje días tiradas, de arrallos en brigalotras. Pero, el austero filósofo topóle la boca, á la fascinadora belleza, con un vehemente sermón moral: afeo al vicio, hizo la apología de la castidad; divinizó el pudor; condenó las ilusiones del mundo y los placeres que degradan al hombre, y se saltó de aquel palacio de Circe con la virtud incólume. ¡Serías, tú, epas de no len lan heroica! lo a rias ese m ationes, tus cotrades! Ojal seguro estoy de que esos hipócritas no pudieran iniciar ni al sier vo de Putifar, ni á filósofo griego, ni á Vicente Ferré, ni á otros verdaderamente conservadores de la virtud. Si conozco devoto que se andaba á los porrazos con los yanquises, y se disparaba tras de cualquier moza bulda, con más frenesí que el poderoso amante de la hermosísima Paqual... ¿Y qué importa todo aquello! Nunca le falta un final bastante bibró ó tanto que le abuelva de sus fechorías; con lo cual se transforma el may pilaste en santo, en paz de disputarle la azu en el mismísimo Luna Gonzalez, el prodigio de la castidad!

¡Qué dices á todo esto, tú, que te jactas de virtuoso! Y el diablo te tiene cogido por todos lados: lujuria, robo, soberbia, envidia, ira, gula, codicia, mentira, he ahí los eslabones de la cadena con que estás sujeto á un poste del infierno, á pesar de tus escapulorios y garabatas. Te hacen tutor; y te engullen el patrimonio del pupilo; no tienes fuerza, no tienes virtud para vencer la codicia. Te hace albacea algún adinerado palurdo, y te quedas con todos los bienes del finado, perjudicando deslavadamente al huérfano y á la viuda; no tienes fuerza, no tienes virtud para hollar la concupisecencia del dinero. Le ves sumido en la miseria, atribulado, enfermo á tu adversario; y te gozas en su desgracia, insultas su dolor, te motas de su infortunio; no tienes fuerza, no tienes virtud para triunfar de la venganza, te en tus manos uno á quien reputas por enemigo; y lo calumnias, lo difamas, lo encarcelas, lo hieres, lo matas; no tienes fuerza, no tienes virtud para subyugar la ira y el rencor. Contemplas la prosperidad de tu hermano; y te aflijes con adición de muerte, lloras lágrimas de sangre, maldices la fortuna; no tienes fuerza, no tienes virtud para sobreponerte á la envidia. ¡Qué clase de piedad es la tuya!

Y algunos Obispos son los que le dan alientos á la hipocresía; los que alimentan á esta harpa que halla su complacencia en cubrir con inmundicias lo más venerado que los pueblos conservan. Si, el Obispo que fomenta esas congregaciones político-religioso-mercantiles, en las cuales se inscriben todos los especuladores con la piedad, el Obispo que preconiza las falsas virtudes y las besterías más repugnantes de los fariseos ecuatorianos; el Obispo que premia la gansoherbería, recomendándola para los empleos más distinguidos; el Obispo que no sabe guardar las puertas del santuario y permite la entrada del crimen, disfrazado de virtud, para que escarnezca á la Religión; el Obispo, á cuya vista la hipocresía se sirve de la ignorancia y el fanatismo para detestables fines; el Obispo que se cruza de brazos ante la profanación del Culto; el Obispo que entra en transacciones con los esquiladores de los pueblos, á trueque de que guarden siquiera las apariencias de devoción; ese Obispo, digo, es la única causa de que la Piedad verdadera haya alejádose de nuestros templos, gravemente ofendida por los repetidos descaatos de los hipócritas.

Barras, palas y más artículos de ferreteria, vende JUAN JOSÉ NARVÁEZ

Crónica

Memorandum

SANTOVAL.—Hoy jueves, San Celesantino, Sixto papa y Diógenes martir.

LINEAS TELEGRÁFICAS.—Sur y Guayaquil francas; Norte hasta Talcahu.

BOTICAS DE TUENO.—En el presente mes estará la Alemana.

FANES DE LA LUNA.—Cuarto menguante el día 3 á las 6 y 39 minutos de la mañana.

Conjunción el día 10 á las 1 y 9 minutos de la mañana.

Cuarto creciente el día 17 á las 5 y 43 minutos de la tarde.

Oposición el día 25 á las 2 y 28 minutos de la tarde.

Refutación

No es cierto su afirmación Sr. Cortes pensar en "Dr. Gino del Pueblo" en esta ciudad:

"El Progreso" no tiene ni asomos de semi-social. El marcha por su camino propio y juzga de las cosas como Dios se las da á entender.

Al fundarlo no se tuvo otro objeto que sostener los intereses del partido liberal, —dígalo bien— y no los del Gobierno, y propagar sus doctrinas.

Pero como la Administración presente gira dentro de ese Partido, nuestro es parte suya, claro está que la hemos de sostener también en todo lo que nos parezca pr-vechoso para el país y conducente al fin que nos hemos propuesto.

¡P-á qué le ha dado á Ud. la gana de hacer semejante afirmación! ¿Estaríamos saber en que datos se ha apoyado!

Tal vez ha creído Ud., como el Sr. Arzobispo, que un periódico es oficial, porque en él se publican oficios?

Consulado

Se ha declarado insubsistente el Consulado del Ecuador en Barcelona.

El Sr. I. Checa fue designado últimamente para desempeñar ese cargo; de modo que á estas horas estará mirando la luna de Paño.

Lo que puede hacer una mujer

Puede decir "no" en cierto tono de voz que quiere decir "sí".

Ella puede hacer más en un minuto que un hombre en una hora y de mejor manera.

Seis mujeres pueden hablar á un mismo tiempo y entenderse perfectamente, mientras que no pueden hacer lo mismo dos hombres.

Ella puede prenderse sincenta alfileres en el vestido, aunque tenga uno enterrado en la yema del dedo.

Ella puede bailar toda una noche llevando un par de zapatillas, dos números menos de su medida, y gozar en cada minuto de ese tiempo.

Ella puede llegar á una conclusión, sin necesidad de razonamiento; y un hombre no atina á resolver sin pensar.

Ella puede pasar toda una noche á un bebé que llora de cólico, sin expresar el deseo de tirarlo por la ventana.

Ella se siente fresca como un pepino, metida en un corsé y el hombre se muere de calor con solo el chaleco.

Ella puede hablar con más dulzura que la miel á una mujer que odia, mientras que dos hombres que se aborrecen se van á las maos antes de cambiarse cinco palabras.

Ella puede ir a la iglesia y decirnos des- pués cómo estaban vestidas todas las mujeres y referirnos al mismo tiempo el texto del sermón.

Ella puede, en fin, amansar a un hom- bre rabioso con sólo tocarle suavemente la barba y no hay hombre que pueda do- minarla ni con un látigo.

Felicitación

Ayer cumplió el tercer año de vida nuestro estimado colega "La Sanción." Vayan nuestras felicitaciones a ella, y que de día en día concentre nuevas fuerzas para la lucha por la causa li- beral.

Cura de Malchigul

Este venerable sacerdote no abrió su pí- ce de oro, según lo sabemos, en Viernes Santo, por haber sudado cortos sus fel- greses en el pago del sermón de tres ho- ras, ritual en ese día, según creemos.

Demonios! Ya no sólo son derechos de muertos, de bautizos, etc., etc.; sino que se cotizan también a alto precio los sermones!

Pues tiene la mar de gracia . . .

El Dr. Alvarez

Partió hoy en la diligencia con direc- ción a Ambato, donde permanecerá al- gunos días para continuar luego a Roma.

Curiosidades

He aquí cómo se defienden algunos animales:

Los carabos, pequeños insectos que pululan en verano, vierten cuando se les captura, algunas gotas de líquido infecto.

Los sapos y aun los pájaros que han tenido que tocar algunos de esos anima- les, les rechazan con el más vivo disgus- to, porque han sabido, en el momento de su captura, hacer uso de los medios de defensa de que ellos disponen.

Cuando la lagartija quiere cazar una cantárida, ésta hace brotar de las arti- culaciones de sus patas algunas gotas de sangre mezcladas con cantárida. La infortunada lagartija se siente fuerte- mente atacada por el líquido corrosivo, se apresura a alejarse y va a lavarse tanto como puede. Desde ese momen- to no volverá a frotarse contra una can- tarida. Los bombardines, especie de in- sectos que pertenecen a la variedad de los carabos, son todavía más malignos; que al ruido la rociada y son capaces de emitir una docena de descargas se- guidas, como verdaderos mosqueteros; por eso se les ha dado en latín los nom- bres más bonifásticos, tales como *oripe- tano explosiva*, etc.

Las palmas ó sorullo, si al viento per- seguida de cerca, levanta con destreza la cola y lanza dos chorros líquidos. Luego se espante en torno el más espas- mado de los malos olores que una nariz haya podido jamás respirar. Muchas animales huyen del zorrillo.

Hay varias insectos que expulsan ácido fórmico. Los venenos de las ser- pientes, de los espos, de las salamán- dras, de los escorpiónes, de las abejas y avispas, son de la misma categoría, aunque es menos violento que el ácido prúsico.

La tejedora, cuando la persigue otro animal, lanza sob e él una red de hilos largos y pegajosos, con los que aprisio- na tan bien, que no puede moverse. Al cabo de cierto tiempo esos hilos pierden su resistencia y el prisionero escapa avergonzado.

Ministerio de Guerra

El Sr. General Nicanor Arellano, Mi- nistro de Guerra, partió ayer a hacerse cargo de las haciendas de "Puyo" y "Archibald," que arrendó últimamente.

El Sr. Dr. Peralta se ha hecho cargo de la Cartera vacante, mientras dure la ausencia del citado General.

Congreso Internacional

La Cancillería Alemana ha invitado a la del Ecuador para que envíe sus re- presentantes al Congreso Internacional que, para combatir la tuberculosis, se reunirá en Berlín, el 24 del mes entran- te.

El Gobierno ha nombrado a los Sres. Drex. Wilfrido Venegas y Ricardo Cu- calon (ecuatorianos) que residen en París, para que desempeñen tan impor- tante misión.

Aniversario

Ciertamente, el amigo Feraud nos hizo pasar anoche un rato delicioso en su elegante y confortable peluquería.

Remataba ayer el primer año de su fundación y a ella acudimos invitados galanteamente por su estimabilísimo propietario.

Mucho champagne, delicadas pastas, magnífico cognac, elegantes tarjetas con- memorativas; todo bajo un alombrado espléndido, entre banderitas, faroles chinos y frescos bouquets de flores a- romáticas: he aquí la sorpresa agradable que *La Juventud de Quito* había prepa- rado a su numerosa clientela.

De intento dejamos para párrafo apar- te lo mejor de la fiesta: la exquisita cul- tura, la amable delicadeza del señor

Feraud, de quien todos salimos recono- cidos.

Digamos una verdad: merced a estas condiciones de nuestro amigo, los he- mos acostumbrado a todos los parroquia- nos de *La Juventud de Quito* a mirar en ella algo como cosa nuestra. ¡Erá mala la costumbre! No tenemos la cul- pa. ¡Se nos burlaba tan franca hospitali- dad!

La banda de música de la Brigada "Esmeraldas" ejecutó varias piezas y tocó diáfnas frente a la peluquería. Des- pués de dos horas de cordial esparci- miento, a las 9 y cuarto de la noche, des- pedimos, sumamente agradecidos, de nuestro amigo Feraud, para quien desde luego, deseamos grandes y rápidos adolan- tos en su negocio.

Cien veces madrina.

Este "recorri" original acaba de obte- ner la señora Ana Fletcher, en Lang- ton, Inglaterra, quien ha presentado su centésimo ahijado ante la pila bau- tismal.

La señora Fletcher, aunque casada desde la edad de dieciocho años, nun- ca tuvo hijos. Justamente dolorida de- cidió ser madrina de todos los niños que nacieran en Langton hasta su muerte.

Además, como posee regular fortuna, esta madrina perpetua regalaba la can- nastilla a todas las madres, y diez li- bras esterlinas al ahijado el día del bau- tismo. ¡Con tales gangas nadie se ne- gaba a buscar este parentesco espiri- tual.

Pero Langton sólo cuenta con 180 habitantes, y apenas hay dos ó tres nacimientos cada año, y pocas veces se veía consolada la señora Fletcher. Hasta hace poco, y ya con sus setenta años muy lucidos, pudo llevar a la Iglesia al ahijado número 100, dando motivo esto a una gran fiesta en toda la comarca.

Nombramiento.

El Sr. Coronel Dr. Julio Andrade ha sido nombrado Visitador Fiscal de las Provincias del Norte.

Concertos frescos y finas vande JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

El pick nick pascual.

Qué! No puede cada uno divertirse como le dé su regulada gana?—nos pre- guntamos anoche indignados cuando llegó a nuestra mano un papelucho en que se trata de poner en ridículo a los Sres. del pick-nick del martes último.

Vamos! . . . que somos intransigentes y piquitos de espíritu!

Aquello de la nobleza y de los pre- sentos pergaminos, nos majaderías! . . . Muchos de los que acudieron al paseo ni son ni presumen de nobles. Estamos seguros de ello. Y que no fuera así: ¿caso un individuo por ser ó presumir de noble no es dueño de hacer de su sa- yo mangas y capirotes!

¡Bonita está la República! Y luego eso de intervenir arbitraria- mente en asuntos de carácter privados es inaceptable, es villano.

—Que el programa es pedante, ne es ridículo.

—Bien! Y qué le importa a Ud.! Siga cada cual por su camino y no nos aude- mos a la greña entre hermanos.

Ad más, el programa en cuestión nada tiene de ridículo ni cursi. Enteramente iguales se esilla, para fiestas análogas, en países más cultos que el nuestro. Todo lo contrario: lo hallamos obra de un ge- nio caustico, festivo, alegre, ligero y en- teramente adecuado para una reunión cordial, donde no se va a discutir sobre Química ni filosofía alemana.

Lamentamos, pues, que se haya dado esta prueba de exquisita cultura, y es- tamos casi a punto de asegurar, para honra del país, que aquello es puramen- te obra de algún desairado.

Abuso

Preguntamos, ¿Tiene un Comisario de Policía derecho para declarar en liber- tad, por obra y gracia de su querer, a una persona que ha sido apresada por orden de otro Comisario?

Oruemos que no. A nuestro modo de ver, la marcha regular de esas oficinas requiere el deslinde de atribuciones. Porque ¿a dónde vamos, si lo que hace uno lo deshace otro!

Decimoslo, porque, según nos asegu- ra persona respetable, aquello es cosa que ocurre a diario en la Policía de esta ciudad.

Se apresura a un sindicato con gran- des dificultades, para la práctica de al- guna diligencia judicial, y por orden del Comisario B. Pues en seguida va el Co- misario C y lo pone en libertad, sin con- tar para nada con el primero.

Esto es lamentable. A más de ser ile- gal es una falta notabilísima de educa- ción invadir los fueros ajenos.

La prosecución de los juicios se entor- pece así dolorosamente, se perjudica a terceros y aquello resulta no una Poli- cía, ó cosa sem-jante, sino una infernal

merienda de negros, donde cada uno ha- ce lo que le da la gana.

Esperamos que el Sr. Director Gene- ral de Policía, con el celo que le distin- gue, sabrá poner remedio a los abusos que denunciarnos.

Viaje del Presidente

Se nos asegura que el Sr. Presidente de la República, acompañado de varios Jefes de alta graduación, partirá en la próxima semana a visitar las provincias del Norte.

Remoción

El Sr. Ministro de Culto ha pedido al Arzobispo la remoción del cura de Cotacachi, por haber tomado éste parte muy activa en la última contienda civil.

ALQUILO UN PLANO

CRISTOBAL A. PAZ

Derrumbe

Los que acudieron hoy deseosos de refrescarse al establecimiento balneario "El Sena", se dieron solemne fiasco; pues, por haberse derrumbado la acequia que surte de agua a los baños, se llenaron éstos de fango, antes que del líqui- do transparente conocido en Química con el nombre de óxido de hidrógeno.

Los bañistas acudieron ya algún otro orzido para poner en calma a la sangre en sus arterias!

En Alemania.

El Emperador ha dispuesto que se publique una orden en el Diario Oficial del ejército sustituyendo las palabras extran- jeras, generalmente francesas, que emplea el tecnicismo militar, por otras castizas alemanas, ó rectificando ya comosiendo a la ortografía nacional la escritura de las palabras que carecen de traducción en idioma teutónico, como pasa con Lieut- enant y General Lieutenant y otras análogas. Así demuestra el Soberano un deseo de limpiar el idioma de tantos términos exóticos como perjudican su pureza.

Cualquiera que haya viajado por Ale- mania, habrá observado que los alema- nes se disculpan diciendo *perdon*, que se despiden diciendo *adieu*, que dan di- ners y asisten a ellos, y que comen *ome- lettes*, y además *salades*, *compotes* y o- tros platos completamente franceses. Parece justo que los buenos alemanes amantes de su rica lengua procuren que se hable castizamente y sin extranje- rismos, que más la alean que la favo- recen.

Nuevo diario

El que debe salir después de pocos días, según lo anunció *La Sanción*, pa- rece que llevará por título *El Diarito* y será redactado por el Sr. Celisano Mon- ge. Su formato será en 8º menor.

Dada la competencia del Sr. Monge, bien reputado ya como escritor, es de es- perarse que "El Diarito" será de sabro- sísima lectura.

¡Ojalá tengamos el gusto de saludarlo cuanto antes.

"La Mercurial"

El Señor Aurelio Estrada, nicara- güense, ha hecho una edición de la "Me- rcurial Eclesiástica" de Juan Montalvo, para obsequiarla a los liberales de Nica- ragua. El libro ha sido impreso en la Tipografía Nacional de Managua.

Artículos de fotografía vande JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Errata sustancial.

En el suelto *Luctuoso aniversario* de nuestra edición de ayer los Sres. cajis- tas tuvieron a bien enmendar a su an- tojo las ideas del autor, poniendo un dis- parate de más de la marca en el párrafo que dice: "donde la esposa de Viteri at- tendía entre lágrimas y sollozos! . . ."

Debe, pues leerse: "donde la hermana de Viteri atendía entre lágrimas y so- llozos! . . ."

Ingeniero norte americano.

El Sr. R. G. Ward que desempeña actualmente las funciones de Superin- tendente del Ferrocarril del Sur, se ha dado a conocer ventajosamente como Ingeniero, en diversas partes del conti- nente americano. El fue quien cons- truyó el muelle de Panamá, que es uno de los mejores adornos de la simpática ciudad, en donde circula la poderosa vi- talidad del mundo entero.

Un trabajo de esta clase es un título de gloria, para un hombre de ciencia y conocimientos técnicos.

El Sr. Ward es pues digno de la con- fianza que se ha depositado en su perso- na, y el país debe esperar mucho de sus luces y práctica en la profesión que e- jerce.

El Cognac y el Papa.

Según cablegramas recibidos última- mente, las fuerzas de Su Santidad se sostienen merced a pequeñas dosis de Cognac y Marsala, que se le dan a beber a pequeños intervalos.

Se reputará como milagro que León XIII tenga tres meses más de vida.

Gratificación

Se ofrece una de diez sucras al que consiguiera en esta Redacción al Repórter N° 1 de "El Progreso", que se ha ex- travariado desde hace veinticuatro horas.

Semillas de hortalizas, arbustos y pastos vande JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Telegrama.

A última hora hemos recibido el si- guiente: *Guaranda*, Abril 6 de 1899. Sres. RR. de "El Progreso"

Por orden del Sr. Gobernador, las ar- mas y municiones del Estado que se hal- lan en poder de particulares, deben ser entregadas en esta ciudad en el almá- cen del Sr. Ange M. Jarrin, y en los cantones de Chimbo y San Miguel en las oficinas de las respectivas Jefaturas Políticas, donde recibirán por cada arma la cantidad determinada en el decre- to de 16 de febrero último.—El Sr. F. del Salto se ha opuesto a la escuela de ofi- cios de cuarta clase de la parroquia San Simón; se le ha señalado el 12 del pre- sente, para que rinda su examen de prueba.

Ocurruencias de Gedeón

Se anuncia en esta pacífica ciudad la próxima llegada de Doña Fermína vi- duada de Pablo Torreznos, al día siguiente de la partida de Pepe Torreznos, her- mano del primero, y Gedeón se dirige a su madre y la dice, moviendo la cabeza con aire de sospecha: —Dime, mamá: ¿esta Doña Fermína que llega mañana es la viuda de Torrez- nos que se marchó ayer!

Gedeón ve pasar una carroza fúnebre tirada por seis briosos caballos, y ex- clama: —Si esos caballos se desbocan qué va a ser de la vida del difunto!

Se da por el último Congreso la ley del talón de oro y Gedeón entra a su casa sobresaltado y exclama: —Qué brutos son nuestros Congresis- tas! . . . obligarnos a que usemos ta- lón de oro. ¡Vaya si podremos caminar!

Internacional.

"Por estar conforme con nuestro modo de apreciar el asunto, tomamos de "El Pregonero" de Caracas, el párrafo si- guiente:

Para ciertos pueblos de la América pa- rece haber llegado ya la edad de una expansión que puede convertirse en pe- ligrosa para los demás. Hacerse fuerte en la fraternidad es el único medio de la vida que los queda a aquellos pueblos que por su debilidad misma están llama- dos a unirse para resistir el choque de los poderosos. De lo contrario, suc- cederá a la América lo que a los débi- les pueblos de Europa. Uno a uno irán cayendo, como caen aquellos que se re- parte la ambición de las potencias en el llamado equilibrio, que no es otra cosa que la conquista del más fuerte."

Dichos de don Simón.

—Los celos no son amor, sino egoís- mo. El que crea lo contrario, no sabe lo que es egoísmo, ni lo que es amor.

—A la prensa, prensa; cuando el adversario desciende al terreno de los insuaves y las tabernas, garrotazo y tent- tiesto.

—En materia de amistad prefiere la de las mujeres.

—El amor es ciego: tal vez por eso se casan hasta los que no tienen con qué al- mentar a su mujer, lo cual se puede atri- buir en algunos casos a falta de policía.

Finos en anclotes, cognacs, uras y cerreas, gran variedad vande JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Variedades.

Los bipedos aterrados

O DIME LO QUE COMES

(CUESTO)

La Aduana de cierta plaza comercial perteneciente a un país cuyo nombre no importa conocer, estaba serrida por unos cuantos funcionarios que eran unas hor- miguitas para su casa; gente económica y de tan peregrino ingenio, que el más torpe de ellos sabía resolver el ar- dduo problema de aborrar mensualmente el cuádruplo de la paga, sin privarse de esas menudencias y caprichos que tan agradable hacen la existencia en este mundo sub lunar.

Pues, señor. un día cayó como una bomba en aquellas paradisíacas ofi- cinas un alto Jefe del Ministerio de Ha- cienda, enviado expresamente para ver, inspeccionar é inquirir los medios de que se valían los diehos empleados para rea- lizar tan estupendas economías, con lo

coál talvez abría el ojo Su Excelencia el Ministro del ramo. consiguiendo por igual sistema rellenar las exhaustas cajas del Tesoro público.

El pálico fué grande, y el que más y el que menos sentía un regular cerote

La primera noche tuvieron una lar- ga conferencia el Administrador y el Enviado Ministerial, mientras los em- pleados, con la cara mueta y pálida por el miedo, cuchicheaban al oído unos á otros, haciendo cálculos nada halagun- sos acerca del resultado de la misteriosa entrevista.

Nadie durmió tranquilo aquella noche, pero a la mañana siguiente llamó el Ad- ministrador a sus subalternos, hizoles tomar asiento en su despacho y les dijo: —Señores: ustedes tendrán mucha car- riosidad por saber lo que hemos hablado anoche aquel caballero y yo . . . Pero no esperen que les saque de dudas . . . To- do lo más que haré es contarles un cuento, debiendo advertirles que cuando le haya terminado no consientan preguntas, ni objeciones, ni comentarios, *qui potet cospere cospit*, y el que no . . . que se va- ya a estudiar á Salamanca. Atención.

En un amplio corral vivían tranquilos y felices docena y media de gallinas y un soberbio gallo.

Nada les faltaba: ni comida abundan- te y sana, ni agua fresca, ni estiércol donde escabar, ni trebuchete donde co- bijarse por las noches, ni cómodos nidos donde poner . . . en una palabra, reinaban allí la dicha y la tranquilidad, tal como pudieran hallarse en el mejor de los gallineros desde su fundación hasta la fecha.

Sabían, sí, de referencias, que sur- can los aires, y rápidos como saetas, milanos y otras aves de rapiña de cur- vo pico y suetadas uñas, fieras temibles para quienes el más valiente de los ga- llos no vale lo que para un hombre cualquier indefenso palomino; pero co- mo nunca se habían visto en presencia de tales monstruos, llegaron hasta du- dar de su existencia real y efectiva, su- poniéndolos apócrifos ó creación fantás- tica de alguna gallina neurótica y nove- lera.

Una hermosa mañana de verano, cuando los felices habitantes de aquel séden corralero gozaban plenamente de la vida, esponjando al sol sus plumas, picando aquí y allá los sabrosos granos de trigo ó maíz y cacareando alegres cavallinas . . . mientras el orgulloso sal- tán anunciaba por centésima vez la ve- nida del día recordando el eufónico ver- so de Virgilio.

Esuditor que diem cuncta praedireat ales; digo, pues, que aquella mañana vino a turbar tan edificante cuadro de paz y ventura la aparición en los aires de un monstruoso pajarraco que, más que milano, parecíase águila tremenda y poderosa, capaz de exterminar en un peripetón a toda la familia gallinésca.

¡El terror que se apoderó de los co- bardeos bipedos fué inmenso! Hubo una dispersión tan general y simultá- nea que al instante quedó el corral des- pejado, refugiándose todos en los más oscuros ó inaccesibles escondrijos del gallinero. . . . La mayor parte de los espantados volátiles escondieron la ca- beza bajo el ala, aguardando el supre- mo instante de la muerte, y sólo el ga- llo, dando muestra de un valor rayo- no en temeridad, se atrevió a sacar el pico entre dos cañas para echar un vis- tazo al exterior.

Y es de saber que la que habían to- mado por formidable ave de rapiña era un presuntuoso pajarito, que para lucir sus naturales encantos había aban- donado temporalmente su albergue, em- prendiendo un viaje de recreo.

Descansó el recién venido algunos momentos en lo alto de una tapia del corral, y dejóse luego caer pesadamen- te a tierra poniéndose a picotear con toda confianza los granos de maíz, mien- tras barría el suelo con su pomposa é irisada cola.

Viendo esto, el gallo lanzó un ale- gre ¡quiquiri! y dijo á sus compañe- ras: —¡Hijas mías, desechad todo to- mor! . . . Podemos salir, porque. . . ¡Mirad! ¡Come lo mismo que nosotros!

Acabóse el cuento cuyo simbolismo fue comprendido sin trabajo por los o- yentes, los cuales saludaron al narra- dor con fuertes apretones de mano y sonrisas de inteligencia.

Luego salieron . . . al corral, para dar la bienvenida al pavo.

RAMIRO BLANCO.

SE VENDE

Rafael Garzón vende dos haciendas bien aperadas y con gente, situadas la una en Calacalli; llamada Ambuasi y la otra en Cangagua, llamada Candelaria, y una casa en Quito situada en la ca- rrera Flores N° 49.

La persona que interese puede enten- derse con el mismo dueño en su casa.

